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Aos sete dias do mês de abril de dois mil e vinte e um, às dez horas, reuniu-se ordinariamente o 1 

Núcleo Docente Estruturante (NDE) do Curso de Comércio Exterior (COMEX) através de encontro 2 

virtual na plataforma Mconf. PARTICIPANTES: Prof. Dr. Ricardo Saraiva Frio (ICEAC), presidente do 3 

NDE; Profª. Drª Lívia Madeira Triaca (ICEAC); Prof. Dr. Fernando Comiran (FaDir); Prof. Dr. Jorge 4 

Alberto Orellana Aragon (ICEAC); Prof. Dr. Pedro Henrique Soares Leivas (ICEAC); Prof. Dr. Rafael 5 

Mesquita Pereira (ICEAC) e Prof. Dr. Ricardo Aguirre Leal (ICEAC). PAUTA: 1) Aprovação da redação 6 

final do regimento de trabalho de conclusão de curso; 2) Aprovação da redação final do regimento 7 

de atividades complementares; 3) Metas do curso para 2021; 4) Relatório do MEC: a) atualização da 8 

bibliografia; b) proposta da criação de um grupo de pesquisa em comércio exterior; 5) Oferta de 9 

disciplinas 2021.1: a) programa piloto de mobilidade virtual; 6) Assuntos gerais.  ASSUNTO 1: 10 

Aprovação da nova redação do regimento de trabalho de conclusão de curso. O prof. Ricardo Saraiva 11 

Frio indicou que realizou os ajustes, a partir da discussão da última reunião de NDE (ata 03/2021). 12 

O prof. Ricardo Saraiva Frio reforçou que encaminhou o novo regimento previamente para 13 

apreciação e que a maior mudança foi a oferta da disciplina de TCC I e TCC II em ambos os ciclos 14 

letivos. A proposta foi votada e aprovada por unanimidade. O prof. Rafael Mesquita Pereira solicitou 15 

complementar o assunto e indicou que alguns alunos perderam o prazo do edital de orientação no 16 

ciclo letivo 2020.2. O prof. Rafael Mesquita Pereira reforçou que o edital é uma garantia de que o 17 

aluno será orientado por algum docente do curso e que os alunos que perderam o edital devem 18 

consultar os professores individualmente, porém sem a garantia de orientação. O membros do NDE 19 

concordaram que a orientação de acadêmico que perdeu o prazo do edital é uma prerrogativa do 20 

docente. ASSUNTO 2: Aprovação da nova redação do regimento de atividades complementares. 21 

Dois temas foram debatidos nessa pauta: a) o regimento para alunos com ingresso anterior ao ano 22 

de 2018;  b) o regimento para ingressantes a partir de 2018. a) O prof. Ricardo Saraiva Frio 23 

comunicou que a secretaria acadêmica identificou uma limitação na contabilização das atividades 24 

complementares. Os alunos realizam várias atividades em âmbito local, levando ao descarte de 25 

vários pontos. O prof. Rafael Mesquita Pereira sugeriu flexibilizar a regra para os alunos ingressantes 26 

antes de 2018. O prof. Ricardo Saraiva Frio recomendou que as horas excedentes nessa categoria 27 

poderiam ser computadas em eventos regionais. O prof. Fernando Comiran manifestou-se favorável 28 

a essa transferência de pontos, em função das restrições associadas com o campus. A proposta foi 29 

votada e aprovada por maioria, sendo seis votos favoráveis e um contrário. b) O prof. Ricardo Frio 30 

indicou que a sugestão de novo texto foi encaminhada por e-mail para apreciação. O prof. Ricardo 31 

Aguirre Leal manifestou que as atividades complementares são pensadas para complementar a 32 

formação do aluno para além da sala de aula. A nova redação proposta poderia restringir a 33 

complementação apenas à sala de aula. O prof. Fernando Comiran apontou que o ideal seria não 34 

haver um teto nas horas de atividades individuais, mas no grupo de atividades (ensino, extensão, 35 

pesquisa e transversal). O prof. Rafael Mesquita Pereira manifestou que a ideia é estimular que os 36 
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alunos diversifiquem suas atividades complementares e não realizem todas as horas em disciplinas 37 

complementares. O prof. Rafael Mesquita Pereira complementou sua fala apontando para a 38 

necessidade de os professores realizarem mais ofertas de projetos de ensino, extensão e pesquisa. 39 

O prof. Ricardo Saraiva Frio apontou que na reunião anterior (ata 03/2021) foi decidido que se 40 

retiraria o limite de atividades nos grupos, mas se manteriam nas atividades individuais. A profa. 41 

Lívia Madeira Triaca reforçou o posicionamento do prof. Ricardo Saraiva Frio. O prof. Rafael 42 

Mesquita Pereira indicou que novas manifestações e mudanças de opinião devem ser aceitas. O 43 

prof. Rafael Mesquita Pereira sugeriu a possibilidade de manter a limitação de atividades no grupo. 44 

O prof. Ricardo Aguirre Leal entende que o texto atual não está restritivo.  O prof. Ricardo Saraiva 45 

Frio sugeriu que o regimento seja mantido como está, inserindo apenas a possibilidade de o aluno 46 

cursar 100 horas em disciplinas complementares. A proposta foi votada e aprovada por 47 

unanimidade. ASSUNTO 3: Metas do curso para o ano de 2021. O prof. Ricardo Saraiva Frio 48 

apresentou as metas elaboradas pela coordenação e reforçou que já havia enviado por e-mail aos 49 

demais membros do NDE. O prof. Ricardo Aguirre Leal manifestou sobre as metas relacionadas com 50 

a atualização da bibliografia do curso, ressalvando a importância dessa atividade e sugeriu a criação 51 

de um grupo de trabalho para centralizar essas atividades. O prof. Rafael Mesquita Pereira pontuou 52 

que as metas de publicações com alunos irão exigir uma atuação ativa do docente no processo. O 53 

prof. Ricardo Saraiva Frio sugeriu que a colaboração com os mestrandos dos cursos de 54 

Administração e Economia e um esforço conjunto do corpo docente poderiam ser efetivos para o 55 

alcance da meta. O grupo sugeriu a retirada da meta “integração do curso com programas stricto 56 

sensu”, pois entendem que ainda não há convergência nas linhas de pesquisa dos distintos cursos. 57 

ASSUNTO 4: Relatório do MEC: a) atualização da bibliografia; b) proposta da criação de um grupo 58 

de pesquisa em comércio exterior. a) O prof. Ricardo Saraiva Frio manifestou a necessidade da 59 

atualização da bibliografia, conforme sugerido na avaliação do MEC. O prof. Rafael sugeriu que cada 60 

professor faça individualmente suas listas e encaminhe para a coordenação do curso. O 61 

coordenador irá encaminhar para ICEAC e PROGRAD. b) O grupo de professores entende que deve 62 

haver uma organização prévia para a criação do grupo, o assunto será discutido em reunião futura.  63 

ASSUNTO 5: Oferta de disciplinas 2021.1: a) programa piloto de mobilidade virtual. O prof. Ricardo 64 

Saraiva Frio informou sobre o Programa Piloto de Mobilidade Virtual e indicou a necessidade de 65 

apontar até três disciplinas para o programa. O prof. Ricardo Aguirre Leal indicou que as disciplinas 66 

ofertadas devem ser escolhidas com foco na sua aderência com a formação do aluno que a cursará. 67 

O grupo decidiu que serão ofertadas três disciplinas: Mercado de Capitais (5 vagas); Sistemática de 68 

Comércio Exterior II (5 vagas); e Teoria e Prática Cambial (5 vagas). ASSUNTO 6: Assuntos gerais: O 69 

prof. Ricardo Saraiva Frio informou que consultou o ICEAC e foi informado que existem dois 70 

professores de economia aprovados em concursos para substitutos. O prof. Ricardo Saraiva Frio 71 

informou que a profa. Juliana Plocharski poderá retornar no mês de setembro (conforme ata 72 

02/2021 do ICEAC). O seu substituto atuaria por pouco tempo e ficaria dois anos impedido de 73 

assumir uma vaga semelhante, conforme a legislação vigente. A profa. Lívia Madeira Triaca 74 

informou que não haverá sobrecarga de trabalho, mesmo sem a utilização dessa vaga. O prof. 75 

Ricardo Saraiva Frio questionou a possibilidade de preencher apenas uma vaga e os membros do 76 

NDE manifestaram-se favoráveis. Não havendo mais nada a tratar, a reunião foi encerrada às doze 77 

horas e dez minutos.   78 

 

Prof. Dr. Ricardo Saraiva Frio 
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